

PRESENTACION

Queríamos compensar en este número el exceso de páginas que tenía el anterior respecto al presupuesto medio de los tres primeros volúmenes, pero no se ha conseguido. El motivo ha sido en gran parte la ampliación de las Noticias y Comentarios, a las que añadimos Notas para incluir aquellos trabajos que, sin ser realmente artículos desde diferentes consideraciones (extensión, profundidad, tipos y cantidad de fuentes, etc.), tampoco pueden catalogarse de meras noticias comentadas. La frontera desde luego es difícil de establecer y en cualquier caso lo importante es que aparezcan.

Pretendemos que este apartado aumente en peso específico y cumpla su principal objetivo junto con los generales de la REVISTA DE ESTUDIOS ANDALUCES. Es decir, proporcionar al lector una información rápida y asequible de aquellas cuestiones que atañen a nuestra Comunidad en las temáticas tratadas en esta publicación. A ellas se refieren en el presente número diez notas y noticias sobre coloquios, reuniones, actuaciones de la Administración...

Las actividades de la U.I.M.P. ha dado pie a tres trabajos: sectores de futuro en la economía andaluza, la desembocadura del Guadalquivir y las ciudades con río. "Un medio ambiente para vivir" es el título de un encuentro celebrado en Granada a principios de septiembre. La aparición de un mapa topográfico de Andalucía a escala 1/300.000 y la inauguración de un embalse en la cuenca del Guadiana Menor son objeto de comentarios; mientras otros trabajos atañen a incendios forestales y a las grandes empresas andaluzas. Se completa la relación con dos aportaciones acerca de la Ley de Reforma Agraria y la comarca de Osuna-Estepa, así como las primeras aplicaciones de esas disposiciones en Antequera.

Las reseñas de libros son también diez y, como venía haciéndose en ediciones anteriores, recogen publicaciones recientes sobre Geografía, Economía y otras ciencias más o menos afines referidas siempre a Andalucía. Epigrafía, Arqueología, El Bajo Guadalquivir, contaminación en el Guadiamar, distribución y dinámica de la población, actividades mineras, sector energético, tablas input-output y la catedral de Sevilla son esta vez objetos de reseñas.

La serie de artículos, ocho exactamente, es iniciada por I. MORENO con un amplio trabajo, que considera en primer lugar el proceso que va desde el descubrimiento consciente de la etnicidad andaluza en el último tercio de siglo pasado a la situación actual. Después aborda los planteamientos de bloqueo a la extensión de la autoconciencia de identidad (escolasticismo, "marxismo vulgar", teorías esencialistas, identificación de lo andaluz con lo español...), aquellos otros que generan una etnicidad mixtificada y, finalmente, los elementos de identificación y los catalizadores de la autoconciencia.

J. BELIS y C. VILLAR, al plantearse la remodelación de la política de incentivos regionales, abogan por que toda la Comunidad Autónoma sea un área asistida —aunque con incentivos prioritarios en ciertos ámbitos— con aumento de competencias. A continuación P. MARTIN propone cómo podría repartirse el Fondo de Solidaridad Andaluza por comarcas, de acuerdo con unos criterios: producto interior bruto, población, emigración, paro... En el cuarto artículo E. SANCHEZ ANTONIJUAN trata de las Cajas Rurales andaluzas y su papel de intermediarias en el sector agrario, en el cual la financiación privada (que en el conjunto de sectores capta más recursos de los que invierte) destina aproximadamente el 7,4 % .

La temática anterior enlaza con un grupo de artículos sobre los espacios rurales, como el de M. MARCHENA, referido a los aspectos territoriales del sector agrario andaluz, con la distribución de superficies cultivadas —y dentro de ellas, los regadíos— y la elaboración de unos modelos espaciales con un apartado sobre agricultura de montaña. Después J. MARQUEZ DOMINGUEZ ofrece un artículo acerca de las transformaciones agrarias habidas en el litoral andaluz y las perspectivas de esos sistemas de cultivo, en los que el mercado tiene una gran importancia, y que registran repercusiones en la organización del territorio.

D. MARQUEZ FERNANDEZ estudia las repoblaciones de eucaliptos en los últimos años, analizando primero las superficies afectadas y después los impactos de diversa índole (edáficos, hidrológicos, biológicos, humanos...) ocasionados por esta especie alóctona. Cierra el conjunto de artículos I. CARAVACA con la distribución de la industria en Andalucía a nivel provincial y municipal, manejando distintos parámetros, para acabar estableciendo una relación entre jerarquía urbana y localización industrial.

GABRIEL CANO GARCIA
JOSE VALLES FERRER